

## 日進市教育委員会定例会（平成 29 年 12 月）会議録

### 1. 日時

平成 29 年 11 月 28 日（火曜日）14 時から 15 時 40 分まで

### 2. 場所

日進市役所 4 階 第 3 会議室

### 3. 出席者

〔委員〕

吉橋一典（教育長）、森本直樹（教育長職務代理者）、山田美代子、鈴木卓也、成田ゆき江、藤井美樹の各委員

〔事務局〕

西村幸三（教育部長）、伊藤肇（教育部次長兼教育総務課長）、出原真路（学校教育課長）、松原健（学校教育課主任指導主事）、笠井新一（学校給食センター所長）、可児嗣久（教育部次長兼生涯学習課長）、近藤香織（図書館長）、丹羽陽一（図書館主幹）

〔書記〕

嶋崎典佳（教育総務課課長補佐）、浅井真弓（教育総務課係長）、志知慈子（教育総務課主任）

### 4. 欠席者

なし

### 5. 傍聴の可否及び有無

傍聴可、傍聴者 1 名

### 6. 会議録署名者

吉橋一典教育長、山田美代子、成田ゆき江の各委員

### 7. 議事の経過

（開会）

（会議録署名者の決定）

（会議録の承認）

（教育長報告）

（議事）

議案第 49 号 専決処分事項の承認を求めることについて（愛知県教育委員会事務処理特例条例の一部改正に伴う協議について）

議案第 50 号 平成 29 年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）補正予算（第 4 号）について

議案第 51 号 平成 30 年度儀式等について

議案第 52 号 岩崎城歴史記念館、展望塔岩崎城、岩崎城址公園の指定管理者の指定について

議案第 53 号 日進市ふれあい工房の指定管理者の指定について

## 報告事項

### 教育長報告

教員の長時間労働解消プランの進捗状況について

### 事務局報告

#### 【教育総務課】

教育委員会の後援等名義使用等について〔資料 No. 1〕

#### 【学校教育課】

日進市学校教育支援学生サポーターの委嘱について〔資料 No. 2〕

事業等報告（学校教育課）について〔資料 No. 3〕

#### 【生涯学習課】

事業等報告（生涯学習課）について〔資料 No. 4〕

#### 【図書館】

事業等報告（図書館）について〔資料 No. 5〕

### その他

教育委員会行事予定（11月29日から1月5日まで）について

## 8. 次回会議日程

### 総合教育会議

日時：平成30年1月5日（金曜日）午後1時から

場所：市役所4階 第2会議室

### 1月定例会

日時：平成30年1月5日（金曜日）午後2時から

場所：市役所4階 第2会議室

出席者：12月定例会と同じ

## 発言者及び発言内容

### 教育長

それでは、会議規則の定めるところにより議事を進めさせていただきます。ただ今より12月定例教育委員会を開会します。本日の会議録署名者は、私ほか、山田委員、成田委員にお願いします。会議録調整者は、教育総務課志知とします。

本日の会議には1名傍聴の申し出がありますが、ご意見はございますか。

(全員異議なし) それでは傍聴者をお通しください。(傍聴者入室) 傍聴者の方には、傍聴規則をお守りいただきますようお願いいたします。

続いて、11月定例会会議録の承認についてですが、事前に指摘のありました箇所を修正のうえ、あらかじめ配付されました会議録案の内容について、賛成される方は挙手をお願いします。(全員異議なし) それでは、会議録を承認とします。

次に私からの報告をいたします。

11月2日に東郷町立総合体育館にて開催された県立東郷高校の創立50周年記念式典に出席しました。高校の応援団が壇上に上がり応援披露を拝見しました。愛知県知事も途中から出席され、とても良い記念式典だったのではと思います。

次に11月8日に愛日地方教育事務協議会からの委嘱を受け、春日井市立高森台中学校において学習指導の研究発表会が開催されました。この学校は高蔵寺ニュータウン内に作られてからかなり年数が経っており、校舎も古くなっていますがそれぞれに丁寧な補修がされていました。「ねばり強く主体的に学ぶ生徒の育成」という研究主題のもと、各教室の公開授業や壇上での研究発表などを拝見しました。春日井市では日常的な授業改善の中でICTを活用した授業をいくつか行っており、手元の資料を簡易に黒板に映し出すプロジェクターを使用するなど、参考にさせていただきました。

続いて、11月14日に西尾市教育委員会の教育長、教育委員が竹の山小・日進北中学校の視察にみえ、当日は私も出席しました。西尾市には新設校はありませんが、今後新設する給食センター、そして県立特別支援校もまもなく着手するとのことで、施設の参考にしたいとのことでした。

同じく14日に愛知地区部活動検討委員会が日進市において開催されました。長期休業中の部活動についての活動日数、時間等の制限や、今後の地域のクラブとして活動することへの対応等が話し合われました。この内容は来年も引き継いで、年度末には明確な方針を立てるとのことです。

また、11月22日には江南市において尾張都市教育長会議が開催されました。議題として、老朽化したプールについて取り上げられ、古いプールをこれからどのように活用、運用していくのか意見交換がされました。2校で一つのプールを使用する、民間のプールを借りて、そこで水泳指導をするという自治体もありました。プールの老朽化に伴い、水泳指導の時間が減る中、当市も今後考えていかなければならない課題の一つでもあると思いました。二つ目の議題として、部活動において、ある特定の部活動のある自治体へ母子でその市へ転入して活動をするという地区があり、それについて意見交換を行いました。

私からの報告は以上です。続いて委員の皆様から報告がありましたらお願いします。

## 委員

本日、午前中に日進中学校に学校訪問へ行ってまいりました。校長先生の明るい人柄が反映されているといった雰囲気が生徒にも見受けられ、先生とのコミュニケーションが取れていると感じました。教育委員会への要望では施設はトイレ改修について順番にやっていただきたいこと、特別支援学級が来年度増加する見込みであり、北小と南小の児童が増加していることから、教室を増やして欲しい、教員の人数も増やして欲しい等、多くの要望をうかがいました。

日進中学校は現在、落ち着いています。現状が良いからと変えなくてよしとするのではなく、今後のことを考え、人であったり、施設であったりケアしていけるような状況を作っていけたらと校長先生がおっしゃっていました。

これに関しまして、11月7日に日進市小中学校音楽発表会を拝見させていただきました。どの学校もレベルが高く、特に中学校については比べようがないくらい素晴らしい合唱でした。音楽を皆で作りに上げていく雰囲気が良い方向に向いているので今後も続けていってもらえたらと思います。

## 委員

私も同じく日進中学校の学校訪問に行っていました。子どもたちが元気に挨拶してくれるところも、学校の雰囲気が良い状況であることとうかがえました。また、地域の保護者には日進中学校を卒業した方も多く、大変協力的で助けられているとお話もうかがい、歴史ある学校であることを実感しました。また、日中青葉分校については、本年度から教頭先生が配置されたことにより、現場に管理職がいることは大きな力となっているということでした。ただ、分校として維持していくには十分な対応が難しいところがあるので、早急に県の対応を考えてもらいたいという意見もいただきました。

## 委員

さきほどお話がありました日進市小中学校音楽発表会ですが、私も拝見させていただきました。中学校は毎年3年生が参加しますが、本年度はどの学校もレベルが高くもし自分に審査せよと言われたら、とても判断できないほどの出来ばえであったと思います。小学校の方も、高学年が中心ですがどこも素晴らしく、大変聞き応えのあるものでした。

続いて、11月7日に日進市都市計画審議会が日進市役所にて開催され、出席しました。議題は生産緑地指定の変更で、農地から除外する場所が36箇所、新たな指定が5箇所ありました。現在、都市計画を推進していく上でマスタープランがありますが、そのプラン見直しの時期が近づいてきたため、平成30年度から再来年度にかけて見直し、構想を練り、平成32年度に策定、公表という新たなプランを作成していくとのことです。策定のための3年計画が出されました。今後の審議会はこの見直しを中心となっていくかと思われまます。

次に、11月8日、9日に1泊2日で全国市町村教育委員会研究協議会（第1ブロック）が茨城県つくば市にて開催され、出席しました。全体で800名ほどの教育長、教育委員の参加があり、愛知県は3市（日進市、北名古屋市、みよし市）の8名でした。1日目は全体会で行政説明、基調講演、パネルディスカッションがありました。文部科学省・初等中等教育局長からの行政説明の後、大阪府立大学人間社会システム科学研究科教授の講演を拝聴し、講演講師の教授がコーディネーターになり、「家庭の教育力向上のための教育委員会の役割」をテーマにしたパネルディスカッション、意見交換が行われました。2日目は分科会を行い、その中でも第2分科会「教職員の負担軽減について」に参加しました。二つの自治体から発表があり、それぞれの市から負担軽減に向けて取り組んでいる具体的な事例の話がされ、参加者から意見交換がされました。

一つ目に岩手県遠野市教育委員会教育長が「教育委員会による学校支援体制の構築」について発表されました。教職員の負担をいかにして減らすかを考え、学校事務の共同実施として、中学校区ごとにチームを作って共同で作業をする体制、また用務員とも共同して、一人で作業をせず、4、5人で一つの学校へ出向いて作業をする共同作業体制を取るよう努力しているとのことでした。そして、学校給食費の徴収事務を学校（担任）から切り離し、口座振替または親が直接給食センターへ納付する形で行っているとのことでした。残りの集金事務（学年費、教材費等）も切り離す方向で進めているとのこともありました。また、入学説明会や幼稚園、保育園の学校見学会、体験入学等で保護者や子どもたちと学校が接する機会が別にあるため、就学児健診についても学校から全て切り離し、教育委員会が主体となり、各幼稚園、保育園に出向き、そちらで就学児検診を実施しているそうです。

次の、二番目の取り組み発表は茨城県坂東市教育長からでしたが、校務支援システムとICT教育の導入を行い、教職員の負担軽減を行っているとのことでした。校務支援システムは小学校13校、中学校4校のLAN整備をして、教師1人に1台のタブレットとして使えるノートパソコン、小中学校全部の各教室への大型ディスプレイ配置し、タブレットを使って授業をしたり、話し合いをする、学籍管理、児童生徒の名簿、通知表、生徒指導等の管理をしているとのことでした。小学校へ入学した頃のデータがそのまま中学校へ上がる時まで保管され、その日に出席、欠席した児童がいればデータ入力しタブレットにおいて校長、教頭等が確認することができる、といった管理も出来るそうです。このことにより、現在、会議資料もペーパーレスとなり資料作成準備等、様々な教職員の負担軽減を図ることができるとのことでした。

今回、多くの事例発表を拝見し、日進市において出来ることはあるだろうかと考えさせられました。何らかの形で先生方の負担軽減に繋がっていただければと強く実感しました。

## 委員

私も同じ協議会に参加し、2日目の分科会は「家庭教育に対する支援について」に出席させていただきました。1日目に行われたパネルディスカッションで発表された教育委員会が、この分科会においても発表されました。ひとり親家庭や経済問題、地域の繋がりの希薄化などで、子育てについて悩みや不安を抱えて孤立しがちな子育て家庭などに対しての効果的な支援処方の取り組みが2つの教育委員会より発表されました。

まずは、南房総市教育委員会の発表でした。人口4万人ほどの市で、平成29年度の小学校は8校、中学校6校、幼稚園8園という規模の自治体です。教育長の「力のある教育委員会を目指す」、「どの子どもも税金を納められる子どもにする」という目標のもと、教育委員会において0歳から18歳までの子どもたちの情報を一元化し、保育所、幼稚園、小学校、中学校、高校、福祉や教育の関係を同じフロアに置いて、すべての情報を共有化して対応しているとのことでした。0歳から15歳までの一貫教育、「日本一おいしいごはん、給食を目指す」、和食、地産地消で供給され、小学校高学年と中学生のごはんの1割増し、学力向上面からは、土曜スクール、夏期学習講座、放課後学習教室、小学校放課後子どもクラブなど、経済的な支援にも力をいれてみえ

ました。こちらの市が高校卒業後は外に出て働くとか、大学に行くという方が多いということで、0歳から18歳までの区切りで、教育相談センターが対応して、子どものことに関しては全て教育委員会において担当するということでした。

もう一つの発表は茨城県高萩市教育委員会からでした。こちらの規模は小学校4校、中学校3校、全児童生徒数が2,000人ほどの少し小さな市です。課題を抱えながらつなぐことが出来ない児童生徒の支援対策で、具体的に家庭教育支援員の制度を用いて問題のある家庭を訪問していました。それに加え小学校1年生の全戸を訪問し、子育てに関する不安をなくし、保護者の現状に寄り添うことによって課題の早期発見を目指すという体制を整えてみえました。日進市で言いますと赤ちゃん訪問がありますが、少し成長した状況での相談実施になるかと思いましたが、形は違いますが、日進市でも実施されていることがいくつかあり、違う形でも繋げていけるのではないかと感じました。

## 委員

11月13日に障害者福祉計画委員会が行われ、出席しました。障害者の方々が社会の中で健常者と同じように心地よく生きていけるような施策を検討しています。委員の中には障害者の方も含まれており、障害者の方の目線に立っての意見も委員会の中で話されていました。例えば、社会の中で一緒に生活するためには手話の出来る方をこの地域に沢山いてもらわなければならないとか、障害者の方の気持ちをしっかり汲み取って社会との関わりの橋渡しが出来るような方々をまず育てることが大切ではないかと思いました。この施策はまだ策定途中ですが、来年度も引き続き検討してよりよい計画にしていきたいと考えております。

## 教育長

他にございませんか。（しばらく間があり）続いて、本日の議事に移ります。

議案第49号「専決処分事項の承認を求めることについて（愛知県教育委員会事務処理特例条例の一部改正に伴う協議について）」ですが、本来であれば教育委員会において議案提案をして承認を得るところであります。愛知県からの通知が11月8日、市長への回答期限が11月13日までと限られておりましたので、教育長専決とさせていただきます。したがって、ここでご説明さしあげ、専決の承認をいただくため議案としております。それでは、教育総務課より説明をお願いします。

## 部次長兼教育総務課長

（議案第49号の資料に基づき説明）

## 教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）それでは、議案第49号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第49号を承認とします。続いて、議案第50号「平成29年度日進市一般会計（教育委員会所管部分）補正予算（第4号）について」の説明を学校給食センター、生涯学習課、図書館の順にお願いします。

**学校給食センター所長**  
(資料に基づき説明)

**部次長兼生涯学習課長**  
(資料に基づき説明)

**図書館長**  
(資料に基づき説明)

**教育長**  
ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

**委員**  
学校給食センターの備品購入費ですが、施設の老朽化が予想以上で、対応しなければならぬということですが、何年か前に備品の欠損があり給食実施にトラブルがあったことを踏まえ、今の状況は、全体に給食センターの老朽化が備品以外にも起きているのでしょうか。

**学校給食センター所長**  
給食センターは、この8月で設置後約16年を経過しております。建物と同時に給食センターにおける設備、備品もあわせて機械的な所も老朽化しており、委託をして定期的な点検を行い、業務を進めています。また、突発的な修理が必要となる場合は、午前中の給食終了後、業務終了後、または土日の休日に業者において点検や修理を実施しています。電気、照明等も施設の中では同じく老朽化が進んでいますので、予算を組みながら適宜、計画を立てて修繕を行っている状況です。

**教育長**  
他にご意見、ご質問はございませんか。

**委員**  
生涯学習課の総合運動公園の獣害防止柵設置ですが、何メートルくらいの長さになりますか。

**部次長兼生涯学習課長**  
総合運動公園の全周が約1.5kmありますが、既存のフェンスがないところに金網型のフェンスを差し込み、補填していく形をとります。多くて700mほどです。芝生の部分23箇所ほど、激しく掘り返されたことがありますし、夜間監視のカメラを設置したところ、かなりのイノシシが出没している状況です。

**教育長**  
他に、ご意見、ご質問はございませんか。(しばらく間があり)

それでは、議案第 50 号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第 50 号を承認とします。続いて、議案第 51 号「平成 30 年度儀式等について」の説明を学校教育課よりお願いします。

### 学校教育課主任指導主事

（資料に基づき説明）

### 教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

それでは、議案第 51 号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第 51 号を承認とします。続いて、議案第 52 号「岩崎城歴史記念館、展望塔岩崎城、岩崎城址公園の指定管理者の指定について」、議案第 53 号「日進市ふれあい工房の指定管理者の指定について」の説明を生涯学習課よりお願いします。

### 部次長兼生涯学習課長

（議案第 52 号、議案第 53 号の資料に基づき説明）

### 教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

### 委員

まず、岩崎城関係の指定管理者についてですが、一番注目しなければならないものとして、審査基準 3 の①指定管理料があります。75 点の配点に対し、申請者①は満点の 75 点、60.5 点ということは、アクティオ株式会社は割高であったということです。これは、ふれあい工房の日進アシスト株式会社にも言えることですが、指定管理料が 75 点の配点に対し、45 点ということで、提案された管理料についてはかなり開きがあったものと予想されます。こちらは優先交渉先として指定されたとのことですが、これからの交渉においてこの指定管理料については調整していけるものなのでしょうか。

### 部次長兼生涯学習課長

この指定管理者のシステム上、このままの金額にて交渉、ということになり、提案額での契約、という流れになっています。総合的に評価した結果となっています。指定管理料の配点については前回の配点 5 点から 15 点へ配分して審査していますが、総合的な審査となりますので、以上のような結果となります。

### 委員

岩崎城のこの指定管理料は責任者、事務員の計 3 名に対して支払われるものなのでしょうか。

### 部次長兼生涯学習課長

3名の方が学芸員の資格を持っており、他1人が管理者として館長となり、計4名が運営しています。

### 教育長

他に、ご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

それでは、議案第52号に賛成の方は挙手をお願いします。（全員賛成）議案第52号を承認とします。

以上で、本日の議題を終了します。続いて、「教育長報告」です。これは、教育長に対する事務委任規則第2条により教育長が委任を受けた事項のうち、重要な事項を報告させていただくものです。今回は「教員の長時間労働解消プランの進捗状況について」を教育総務課から説明をお願いします。

### 部次長兼教育総務課長

（資料に基づき説明）

### 教育長

ただいまの説明について、ご意見、ご質問はございませんか。

### 委員

部活動は子どもにとって学校生活を充実させる反面、生活に直接影響してしまう部分もあると思います。通常期間の中でこのような共通の指針があることは良いと思います。また、外部指導者の活用についても、このような方に指導していただけることは大変良いことでもありますし、教職員の負担軽減になるのではないかと思います。外部指導者の導入に伴い、かえって部活動の時間が増えることもあるという調査結果があると聞いていますので、子どもたちの負担が増えることがないような対応をしていただきたいです。

### 委員

試験的にタイムカードの導入をするということですが、学校の先生は切りなく仕事があってしかるべき、という傾向もあります。それを留めるための施策であると思われませんが、この施策によって今までの子どもに対する教育的な支援や、家庭に対するアプローチが留まらないよう、教育の質が落ちないようにしていただきたいです。試験的に実施することも大事ですが、その結果がどうなるかをしっかりと話し合っただけで進めていった方が良いのではないかと考えています。

### 部次長兼教育総務課長

タイムカード導入は西小学校、日進中学校において、来年度に先駆けて試験的に12月以降から実施しようと進めています。実際に使用していただき、問題点等を解明していきたいと思います。紙を機械に通す従来タイプのものですが、エクセルによ

ってデータ管理も出来るものとなりますので、集計作業についても先生方の手間がかからないようになるのではないかと期待しています。

#### **委員**

全員の職員がタイムカードを使用することになるのでしょうか。

#### **部次長兼教育総務課長**

はい、そのとおりです。

#### **委員**

タイムカードのデータ集計はどちらがやられるのでしょうか。

#### **部次長兼教育総務課長**

各学校長、あるいは四役の方が管理することになるかと思われます。

#### **教育長**

先回到報告させていただきました尾張部都市教育長会議においても、タイムカード導入状況について話題に上がっていましたが、23市のうち、既に学校現場でパソコン上で管理をしているところが2市ありました。来年4月にタイムカード導入を検討しているところは10市ほどで、他は検討中の市がほとんどでした。学校現場では慎重なところが多いようですが、幸い、日進市の校長会においては協力的な印象でした。

他に、ご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

続いて事務局報告に移ります。各課から説明をお願いします。

#### **部次長兼教育総務課長**

教育委員会の後援等名義使用等について

(各項目について説明)

#### **学校教育課長**

日進市学校教育支援学生サポーターの委嘱について

事業等報告（学校教育課）について

(各項目について説明)

#### **部次長兼生涯学習課長**

事業等報告（生涯学習課）について

(各項目について説明)

#### **図書館長**

事業等報告（図書館）について

(各項目について説明)

## 教育長

事務局からの報告は以上となります。ご意見、ご質問はございませんか。

## 委員

図書館の事務局報告にありましたビブリオバトルですが、参加される中学生はどのような形で募集をされたのでしょうか。

## 図書館長

各中学校へチラシを配布させていただき、その中から希望がある生徒4名が応募をしていただきました。

## 教育長

他に、ご意見、ご質問はございませんか。（しばらく間があり）

続いて、教育委員会行事予定表その他について、教育総務課から説明をお願いします。

## 部次長兼教育総務課長外

12月教育委員会行事予定表

（平成29年11月29日～平成30年1月5日）について

## 教育長

教育委員会行事予定について、他にご意見、ご質問はございませんか。

（しばらく間があり）

それでは、これをもちまして、12月定例教育委員会を閉会します。次回、総合教育会議は平成30年1月5日（金曜日）午後1時から、1月の定例教育委員会は、同じく平成30年1月5日（金曜日）午後2時から、市役所4階 第3会議室で開催予定です。